

LA CRONICA

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES DE LA PROVINCIA



AÑO XIII

PRECIOS DE SUSCRICIÓN
Guadalajara: un mes 50 céntimos.
En toda España: trimestre 1'50 pesetas,
y año 5'50.
Extranjero: año, 11 pesetas.
Ultramar: año, 9 pesetas.

Guadalajara 27 de Enero de 1897
Oficinas: JAUDENES, 18, pisos segundo y bajo
Se publica los miércoles y sábados
Pago anticipado

PRECIOS DE ANUNCIOS
Línea corta en cuarta plana, 5 céntimos;
en tercera, 15; en primera, 25.
Esquelas de defunción, pequeñas, en cuar-
ta plana, 2'50; en tercera, 5.
Reclamos y comunicados, 25 céntimos.

NÚM. 925

LA GUERRA DE CUBA Y LA OPINIÓN EXTERIOR

Tristes desdichas afligen a España, pero de vez en cuando algún rasgo hermoso sirve de lenitivo a su pesar. La perfidia mambis a todas partes se extiende; pero dirige su más activa propaganda a conquistar simpatías de los gobiernos adeptos y pueblos de las distintas repúblicas americanas. Sofiones y desaires son los éxitos que hasta ahora han logrado en las de origen latino; y en cuanto a la prensa *El Tiempo*, de Buenos Aires, y como éste otros periódicos en uno de sus últimos números, publica un artículo digno de ser leído por la seria y desapasionada argumentación que en él campea.

Españoles y argentinos—dice—hemos constituido una solidaridad de raza, de idioma, de religión, de afectos e intereses, que no debiéramos apagar ni destruir irreflexiblemente, sino cuando razones de Estado ó de interés nacional nos obliguen a ello. ¿Existen esas razones ahora? De ningún modo; porque si la causa de Cuba es simpática, digna es de nuestro respeto la actitud de un pueblo como el español que, sangrando por todas sus venas y sacrificando sus hijos, entierra hombres y caudales, ejércitos y escuadras, en esa tragedia de la gran Antilla, donde entiende defender su nombre, su bandera y su soberanía; la raza, la nación, el pueblo que así se conduce, que así va al sacrificio sin murmurar una excoesa, ni mostrar una debilidad, es digno de nuestra admiración, es honra de la raza latina y merecedor, cuando menos, de silencioso respeto. ¿Por qué interrumpir con manifestaciones ese duelo solemne en que se batan a muerte, de un lado la independencia y de otro la soberanía depurada hasta en sus horrores por el martirio de 200.000 soldados? Consigna también el articulista que los hispano-americanos no deben hacer manifestaciones de protesta ó simpatía por ninguno de los dos bandos, pues esta política es la que verdaderamente aconsejan las circunstancias, para que las buenas relaciones de España con ellas continúen.

Hablando de lo que ha dado en llamarse *solidaridad de los pueblos americanos*, niega que los Estados Unidos la desean, pues si la hubieran querido crear, ocasiones han tenido desde Bolívar hasta la época actual para hacerlo; mas, por el contrario, no han pensado en ello: todo su empeño ha sido explotar la América Latina en provecho de la América Sajona.

Llama ilusos, y con razón, a los que ann creen en semejante dilate y continúa:—Cada vez que nos hemos acordado a los Estados Unidos nos hemos persuadido de que no podemos ir con ellos a ninguna parte, porque hay algo que nos separa; esto y la explotación es cuanto hay de esa soñada solidaridad.—Por lo que a nosotros respecta, añade—en cuanto se relacione con la guerra cubana, en la cual es más que sospechosa la conducta de los Estados Unidos, no haremos causa común con la política de la Casa Blanca, y menos aún para mirar con ojos de admiración y de cariño la humillación ó el abatimiento de España, vencida por la soberbia de una raza dominadora, que no es la nuestra, que no tiene nuestra sangre, y que no siente ni piensa como nosotros, con el orgullo propio de nuestros atavismos heroicos y legendarios. Ciertamente, las repúblicas hispano-americanas ven con recelo la política absorbente de los Estados Unidos y ni por allí ni por aquí se ignoran los móviles que impulsan a los yankees en la cuestión de Cuba.

La influencia poderosa de la raza sajona americana sobre la latina, hace tiempo que constituía un temor en el Viejo y en el Nuevo Continente; pero acaso desgraciadas, deplorables desconfianzas de los hombres y yerros fa-

talísimos han ido dejando sin remedio el temido mal: las consecuencias ya irán surgiendo.

Si España estrechando sus lazos de amor hacia sus antiguas colonias y fomentando sus relaciones comerciales hubiera realizado una alianza con ellas, quizá otra sería la suerte de nuestro mermadísimo imperio colonial; esto aparte, su influencia en América sería más respetada. Las repúblicas, por su parte, también hubieran ganado en su progreso é importancia comercial y su prestigio en el exterior sería otro, pues no es lo mismo encontrarse solas, cual hoy se hallan, que estar escudadas por la gran fuerza moral y efectiva que la alianza les prestaría.

Aun pueden enmendarse errores, y se enmendarían seguramente si aquí hay fé y allí confianza.

Puntos al vuelo

Rodrigo Soriano al escribir su IX artículo sobre los Viajes, empieza así: «Vamos a ver, quién fué Thor?» Si el ilustrado escritor de *Los Lunes de El Imparcial* desea que le contesten algunos académicos de la *legua* que por aquí se estilan que le quite la h a Thor. Porque les estorbará tal vez esa letra para conocerle. Como les estorba la h de Thalía.

Mañana son esperados en Madrid los Sres. Cerralbo y Mella. ¡Gracias a Dios! Nos alegramos, porque ya no se hará esperar mucho tiempo el anunciado Manifiesto que a la verdad deseamos conocer, por haber sido tan cacareado. Dícen que hará mella... Entonces lo redactará el navarro.

Eso de la peste bubónica viene ocupando la atención del Gobierno y por si acaso se ha reunido el Consejo de Sanidad.

Se acordó nombrar dos Comisiones y que asista el Vizconde de Campo Grande a la conferencia internacional de Italia.

Proponemos sea nombrado de la Comisión el Sr. Sanz. ¿Que quién es ese Sr. Sanz? El Diputado por Brihuega. Todo Madrid lo conoce por la actividad, celo y laboriosidad con que desempeña el cargo de Diputado. No es guasa (?).

ECOS MADRILEÑOS

El invierno.

La esperanza de disfrutar hermoso sol y tibia temperatura, que unos días spacibles llevaron al ánimo, háse desvanecido con presteza decadente y desconsoladora para el madrileño.

Los razones por entre los que el sol nos enseñaba su rubia faz, se empujaron en vez de agrandarse y ya estamos otra vez dominados por la nostalgia de los días en que la naturaleza aparece libre del letargo invernal y sumidos en esa triteza invencible que consigo traen los nubosos y fríos días de invierno.

Las coniecintas nubes se abrieron, sí, pero fué para dar paso a la nieve que presenta a la tierra como desprovista de vida, a la lluvia que empapa y enloda. Y para que la semana fuera de verdadero invierno, los tejados y los campos han aparecido blanqueados por la escarcha, y el aire que en sus ondas conduce pulmonías, ha reinado en Madrid haciendo más víctimas que una epidemia.

El Manzanares ha vuelto a mostrarnos soberbio, propinando el conajugante susto a las lavanderas. ¡Pobrecillo!

Han llegado hasta él los ecos de los nuevos desmanes de otros más respetados y respetables, y la envidia le ha empujado a desmentir aquello de aprendiz de río.

Los Incorregibles.

Es creencia general que el frío resta energías al cuerpo y lleva frialdades a los espíritus fogosos; mas en esta ocasión, bien podemos decirlo, sus efectos han sido tan contrarios, que cualquiera creeria poseer el don de comunicar fuerzas y fuego.

El apasionamiento entre la gente política ha sido hasta si se quiere mayor en la semana últimamente transcurrida que en su antecesora; los ánimos han estado más caldeados, y en cuanto se dedican a la creación ó agrandamiento de noticias sensacionales, se ha notado una animación y una febrilidad tan grande, que al varios presas de agitación tal, no se cometía ninguna ofensa, al compararlos con manada de lobos que ve en perspectiva botín que ha de saciar sobradamente su voraz apetito.

No se crea que por esto son personas a quien pueda motejarse de carecer de patriotismo y de no albergar en sus cerebros ideas sanas, no. Obran así porque no pueden ya remediarlo, porque sus nervios están acostumbrados a vivir en constante tensión, y por esto, si no hay noticias que produzcan ampollas, véanse obligados a crearlas, pero nunca con la intención de herir aquello que para todos debe ser sagrado.

El asalto del tren de Regla, lo ocurrido a las lanchas «Centinela» y «Relámpago», los motivos que tenemos para desconfiar de la conducta del Japon respecto a la insurrección tágala y algún otro más asuntillo, es lo que en la semana ha servido de pasto a los agoreros funebres y a los que sienten placer infinito mortificando al prójimo.

Las buenas noticias que el viernes y sábado recibimos de Cuba y Filipinas, ahuyentaron los pesimismo y purificaron la atmósfera: ¿Durrá mucho tal estado? De ningún modo. Cuando a manos de los lectores lleguen estas líneas, los incorregibles habrán hallado materiales para proseguir la obra.

La Exposición bienal de Bellas Artes.

¿Pero es oficial el acuerdo?... Parece ser que aún el Gobierno no ha tomado tal decisión; pero dicen que el ministro llevará el asunto a Consejo y que seguramente acordarán suspender el certamen.

—¿Y de la pregunta que le dirigió el Ciroulo?

—Aún no ha contestado.

—Pues me decido a no hacer más que cargos. De todos modos el mercado ha de continuar desastroso y nuestra situación insostenible.

—Yo te imito, porque el provecho que habíamos de sacar de la Exposición, sería más nulo que el obtenido en las últimas.

No hace dos días fuimos testigos del anterior diálogo, sostenido por dos ilustres artistas.

El motivo de él es que corre como cosa cierta, el rumor de que el ministro de Fomento está inclinado a suspender la Exposición bienal de Bellas Artes, que debe celebrarse en el próximo Mayo, fundado en que la Nación no puede distraer cantidad alguna en la adquisición de cuadros.

Entre los artistas la opinión está muy dividida. Unos creen acertado lo que se atribuye al ministro, no solo por la razón apuntada, sino también porque dada la crisis actual, las ventas serán muy escasas, y otros claman contra este modo de pensar, diciendo que el mercado está muerto y que sólo una Exposición puede reanimarlo, y que los argumentos del ministro son infundados, por cuanto se sabe que esta clase de certámenes siempre dieron buenos productos al Gobierno.

Todos creen tener razón, esta es la verdad; más ni se entienden ni hasta hoy han formado lo que decidiría al gobierno a tomar resolución. Ellos desean saber a qué atenerse; pero aún nada hay resuelto y Mayo se acerca.

La del Conservatorio

Al fin sonó la campanada que se temía decía el director de la Escuela Nacional de Música y Declamación, don

Jesús de Monasterio. Con el respeto que debe guardar toda persona culta, y con el lenguaje claro y franco que una conciencia tranquila dicta, ha dicho el maestro Monasterio a su superior el ministro de Fomento, las causas que le obligan a dimitir el cargo de director del Conservatorio.

Bien claro apunta el Sr. Monasterio lo que precisa hacerse si se quieren evitar males ya añejos; mas como todo lo que es causa de que nuestros teatros carezcan hoy de artistas verdaderos, es fundamental, seguros estamos de que la lección dada por el dimisionario director, correrá la misma suerte que corrieron los consejos y advertencias de ilustres personalidades.

En nuestro Conservatorio hacen falta energías y libertad de acción para romper costumbres y mirar solo por el bien del Arte, y mientras tales cosas allí no existan, continuará siendo lo que es: el comedero de media docena de inútiles y una carga pesada y baldía para la Nación.

Un fracaso de Echegaray

El estreno de *La Columnia por castigo*, ha confirmado nuevamente lo que con nosotros han dicho muchas sapientísimas personas, acerca de las repetidas equivocaciones de D. José Echegaray en el Teatro. Desde que el ilustre dramaturgo se ha dedicado a escribir exclusivamente para la Sra. Guerrero, *Mariana*, solamente *Mariana*, le ha proporcionado un triunfo verdad.

No es que el nimen privilegiado del gran autor esté causado y no pueda dar hoy las sublimidades que en otros tiempos, no; es que necesita desarrollar su vitalidad en moldes más amplios; necesita gozar de más libertad que la que su dueño se obstina en concederle.

Deploramos como el primero su último fracaso.

JULIO ABRIL.

Madrid 26 Enero 1897.

REVISTA CIENTÍFICA

Sobre el estudio de la luz

Es seguro que en todo el dominio de la investigación científica, nada hay más abstruso ni más recóndito, que el estudio de la luz. ¿Cómo veremos el universo de los soles? ¿Por qué maravilloso poder estos mundos tan distantes, se han hecho visibles a nuestros sentidos? ¿Cómo viajan los rayos de luz para que conozcamos su existencia? Estas son algunas de las preguntas que la ciencia se ha hecho a sí misma, y a las cuales no ha habido ninguna respuesta hasta principios del siglo diez y nueve.

Indaguemos, aunque sea ligeramente, las tempranas nociones poseídas por la humanidad respecto al origen de su manifestación. Se creyó generalmente entre los griegos, notables por su espíritu de investigación, que la luz se componía de partículas materiales, impulsadas por los órganos de la vista para apoderarse de los objetos, y esta opinión quedó suprema en el concepto de la luz que tienen los hombres por muchísimo tiempo.

En el siglo xvii, Newton ideó una hipótesis, según la cual imaginó que la luz se componía de partículas sumamente diminutas, arrojadas al aire por cuerpos luminosos y que al herir nuestra retina, daban lugar al fenómeno. Esta teoría que se conoce por el nombre de la corpuscular, se abandonó hace mucho tiempo, por haberse visto insuficiente para explicar hechos reconocidos.

Soung y Fresnel han probado desde entonces que la luz no es sustancia material, sino que, así como cuando se dá una campanada la atmósfera vibra y produce el sonido, la luz irradiada de una estrella ó de otro cuerpo luminoso, pone al éter en movimiento violento. Esta hipótesis, llamada la ondulatoria, ha sido aceptada hoy por todos los hombres de ciencia, y después de considerar los siguientes puntos, el estu-

dianter reconocerá la importancia de la teoría adoptada.

La luz de una estrella, para que llegue a la tierra y sus habitantes, parte del cuerpo luminoso y viaja en un medio llamado éter. Que este éter existe, es evidente, pues si no es imposible comprender cómo podría llegar á nosotros un solo rayo de calor ni de luz aun del mismo sol.

Con objeto de explicar la recepción del calor del sol, sólo podemos decir que ha sido conducido por el abismo de separación de 92.700.000 millas; por este medio, y si rechazamos esta hipótesis, habrá que rechazar también el hecho que el sol calienta la superficie de la tierra.

El éter es indispensable para la propagación de la luz y del calor. Hay que notar que es de una composición sumamente ligera, y que se propaga en todo el espacio, desde la más remota estrella hasta nuestro planeta.

La luz no viaja en líneas rectas, sino con un movimiento como el de las olas, siguiéndose estas ondas alrededor de su luminoso origen y volando por el espacio con la incomprensible velocidad de 186.000 millas por segundo.

Se creyó antes que la luz emitida por un cuerpo luminoso, era instantánea en su paso, pero un joven astrónomo danés, llamado Roemer, fué quien primero probó que tardaba algún tiempo en atravesar el espacio, observando, como lo hizo, los eclipses de lunas de Júpiter.

Los satélites de este inmenso globo han servido como reloj en los cielos, para que el marino pueda guiar su nave en el Océano sin límites. Sus movimientos y configuraciones se han estudiado desde su descubrimiento por Galileo.

Girando casi en el plano del Ecuador de Júpiter, pasan directamente enfrente de su globo y se ven proyectados entonces como puntitos, y siguiendo en su revolución caen en la inmensa sombra que arroja el gigantesco planeta, y producen un verdadero eclipse.

Conociéndose con exactitud el tiempo que tarda cada luna en girar al rededor del planeta, resultaba, como natural consecuencia, que los astrónomos pudiesen predecir el momento en que tendrían lugar estos eclipses. Esto lo hicieron, efectivamente, pero dejaron de obtener una concordancia exacta entre sus cálculos y los movimientos de los astros.

Cuando Júpiter estaba en conjunción con el sol, esto es, cuando más lejos estaba de la tierra, los eclipses tenían lugar después del tiempo prefijado; pero cuando el planeta estaba en oposición, es decir, más cerca de la tierra, entonces ocurrían algunos momentos antes.

Había, pues, una discrepancia considerable entre los cálculos y las observaciones, pero el astrónomo danés explicó el fenómeno, observando el hecho que la luz del satélite eclipsado llegaba á nosotros más tarde cuando Júpiter estaba en conjunción, pues tenía que atravesar una distancia mayor, y antes del tiempo prefijado cuando estaba más cerca de nosotros, por ser menor la distancia.

El tiempo le pareció á Roemer ser, para ambos períodos, de unos 22 minutos para el diámetro completo de la órbita de la tierra.

Las observaciones más exactas hechas desde entonces, han probado que el intervalo es de 19 minutos 22 segundos.

La luz, pues, no tiene un paso instantáneo. La que despiende el sol, ha tardado ocho minutos desde que partió de allí hasta que llega á la tierra, mientras que la de la estrella más cercana fué de pedida hace tres años y tres meses. Si el sol fuese repentinamente borrado del universo, tardaríamos ocho minutos en darnos cuenta del hecho, y este modo de calcular se puede aplicar á las estrellas, aquellos soles distantes que se ven esparcidos en profusión en la bóveda celestrial. En la mayoría de los casos, años enteros tendrían que pasar antes de revelarse á nuestros sentidos la extinción de algunos de estos bellísimos orbes.

(Se continuará.)

LUCHAS OLIMPICAS.

«Y aquí no hay Dios que me tose y me tiembla todo Dios.»

Eráse un día en que Saturno volvió al lugar doméstico con bambre forz después de una alegre correría. Saturno, por convenio hecho con su hermano Titán, deboraba á sus hijos varones cuando estos nacían, y aperci-

bida su esposa de tal ferocidad, al nacer sus hijos los sustituía por un guijarro envuelto entre pañales. Saturno se tragó el guijarro y Júpiter, libre así de las fauces de su padre, fué conducido al monte Ida, en la isla de Creta, donde le alimentaba la cabra Amaltea bajo el cuidado de los sacerdotes Corybantes, que para ocultar los lloros del recién nacido, temerosos de que se enterase Titán, heredero del trono de Saturno si no había descendientes varones, tocaban tambores y bailaban al rededor de la cuna.

A pesar de tales precauciones, Titán se enteró de lo que ocurría y declaró la guerra á Saturno.

Fué esta la primera lucha del Olimpo.

Al tragarse Saturno el guijarro, quedó éste atravesado en la garganta y á duras penas pudo hacer que pasara sin el auxilio de Esculapio, que mal podía ser llamado por Saturno, porque aún no había nacido el sabio médico que resucitó á Tindaro, Hipólito y Capaneas.

El paso del guijarro por la garganta ocasionó á Saturno una pequeña herida y escupió sangre. Aquella sangre cayó en el mar y produjo una espuma que, elevándose sobre la superficie líquida, convirtiéndose en una joven de singulares formas, de extraordinarios encantos, de sin par belleza.

Era Venus brotando del seno de los mares.

Venus, diosa luego con voz y voto en la corte celestrial, fué recogida en una concha y transportada á la isla de Citera, donde las Horas, hijas de Júpiter y diosas inferiores, la cuidaron con gran esmero y, no tardando mucho tiempo, la condujeron al Olimpo en una elegante y diáfana carroza.

Había llegado el momento de que Venus gozase de todos los placeres que ofrece la mansión de los dioses.

Hacía mucho tiempo que vestía de largo y no era cosa que Venus, la hermosa Venus, fuera conocida de los dioses campestres, marinos, domésticos, alegóricos y héroes, que eran semidioses, cuando ya se hubiese marchitado su juventud.

Por otra parte, aún cuando Venus no conocía otro mundo embriagador que la isla Citera y no podía, por tanto, apetecer otros placeres, comprendía Júpiter, que ya era bastante viejo que la hermosa Venus se hastiaba allí de todo.

Tenemos, pues, ya á la diosa Venus compartiendo las delicias del Olimpo.

Allí, en la corte Olímpica, conoció la bella diosa á Baco, Marte y Adonis, que era su favorito, entre otros varios dioses á quienes amaba.

Llegó á convencerse un día Júpiter de que la encantadora Venus era muy coqueta, muy coquetona, y decidió casarla.

Todos los dioses la querían por esposa, pero Júpiter la concedió al inexperto y pobre Vulcano.

Para celebrar la boda, Júpiter dispuso grandes fiestas y Las Gracias, compañeras de Venus, nacidas en la isla Citera, acordaron sus festejos.

Thalia—con h—una de Las Gracias, organizó varias funciones teatrales en honor de Venus y para celebrar sus bodas con Vulcano.

Thalia, para llevar á cabo con el mejor acierto el mandato de Júpiter, reunió á sus nueve hermanastras, las Musas, que presidían las artes, las ciencias y las letras é invitólas á tomar parte en el festival. De las nueve hijas de Mnemosina ofreciéronse Melpómene, que dirigía la tragedia, Talia—sin h—la comedia, Euterpe los instrumentos de aire, y Pteriscore la danza y los instrumentos de cuerda. Las demás musas estaban comprometidas con otras empresas de festejos y veladas literarias y no pudieron ser contratadas.

Talia, la musa, empezó pronto á intrigar y aun cuando todo lo que era debíaselo á su homónima Talia, que la presentó en el Templo de las artes, las ciencias y las letras, soberbia, como muchos mortales, quiso constituirse en directora del teatro, no sin haber arrojado al suelo la h que le estorbaba, como dirían ciertos académicos de la lengua, para lucrar mejor cuerpo á cuerpo con su hermanastra y toayá.

Enteróse de lo que ocurría Júpiter y no era posible que aquella situación continuase.

Juró al vencer á los Titanes, que antes vencieron á Saturno por lo cual fué arrojado al Tártaro, que no habría más luchas en el Olimpo mientras él viviese, é impuso su autoridad suprema.

Proclamó directora del Teatro, donde actuaban Melpómene, Talia, Euterpe y Pteriscore, á la Gracia Talia, su hija nacida en la isla Citera y fué la

que organizó las funciones teatrales en las bodas de Venus con Vulcano.

Desde entonces Thalia se escribe con h cuando se trata de la diosa del Teatro.

SANTOS BIZAL MORENO.

DON MANUEL CAÑAMARES

En las últimas horas de la mañana del domingo 24 del actual, tuvo fatal desenlace la penosa enfermedad que aquejaba á nuestro particular y queridísimo amigo D. Manuel Cañamares y Fernández, Senador electo y Presidente que ha sido de la Diputación provincial.

Pocas veces tomamos la pluma con tanto pesar como en la presente ocasión, pues amigos tan antiguos como sinceros de este honrado hombre público, aturrido nuestro ánimo por tan inmensa desgracia, se alejan de nuestra imaginación las ideas que bien quisiéramos retener, para rendir al finado el pleito homenaje á que su larga vida política y nuestra buena amistad le dan sobrado derecho.

Afiliado desde muy joven en el partido que acaudilla el Sr. Sagasta, jamás abdicó de sus principios por nada ni por nadie, y siempre con una disciplina que á veces rayó en la exageración, fué donde su Jefe quiso llevarle, sin más aspiraciones ni deseos que servir desinteresadamente á la causa que ha sabido defender con toda clase de energías, sin reparar en las inquietudes y desasosos que las luchas políticas pudieran amenazarle, y á pesar de que en la carrera de la Judicatura donde entró como Promotor fiscal de esta ciudad, aún no cumplidos los 25 años, le ofrecía un lisonjero porvenir y un preferente lugar en la sociedad.

A partir de esta edad, el Sr. Cañamares encaminó sus pasos á la política, de la que nada ha obtenido más que sinsabores y disgustos.

Nacido en la opulencia, jamás hizo alarde de su pingüe fortuna, pues era tan modesto y sencillito, que para él no había clases en la sociedad, donde guardando siempre á todo el mundo las merecidas consideraciones, lo mismo alternaba con el acaudalado millonario que con el humilde labriego, siendo un decidido protector de la clase jornalera en la estéril campaña en que nació.

Una de las cosas que había que admirar en él era el talento con que evadía las rencillas y cuestiones de carácter local, en las que jamás tomó parte á pesar de que infinitas veces se recurría á él para ventilarlas.

De carácter retraído, no gustaba de los bullicios populares, y sólo asistía á aquellos actos públicos donde los intereses morales ó materiales necesitasen de su concurso, consiguiendo con ese carácter y esa especial manera de ser, no crearse ni siquiera un enemigo personal, aunque por zoca exagerado nuestro aserto.

Su muerte, pues, ha sido muy sentida en Guadalajara por propios y extraños.

A la conducción del cadáver, que al suntuoso panteón de familia tuvo lugar ayer á las once de la mañana, acudió un extraordinario gentío de los pueblos de aquella campiña, á rendir el último tributo de afecto y amistad hacia el finado y su distinguida familia.

Reciba ésta nuestro más profundo y sincero pésame por tamaña desgracia: descanse en paz el alma del inolvidable amigo.

NUESTRAS PERDIDAS COLONIALES

Es curiosa esta cuenta, que un periódico ha hecho y publicado, de las pérdidas coloniales que España ha experimentado durante tres siglos:

«Año 1600.—Los dominios españoles eran los siguientes:

España, Portugal, Rosallón, Nápoles, Sicilia, Milán, Cerdeña, Flandes, Franco Condado, Baleares, Canarias, Méjico, Terceras, Perú, Brasil, Chile, Paraguay, Plata, Nueva Granada, Guinea Angola, Benguela, Goa, Mozambique, Calcuta, Ormuz, Gambia, Malaca, Malavar, Macao, Ceilán, Molucas, Filipinas, Antillas.

Con tantos y tan dilatados dominios la Deuda pública de España era de 100 millones de pesetas.

Año 1700.—Dominios españoles: España, Nápoles, Sicilia, Milán, Ba-

lears, Canarias, América, Filipinas, Antillas.

Deuda pública española: 150 millones.

Año 1800.—Dominios españoles: España, Baleares, Canarias, Filipinas, América, Antillas.

Deuda de España, 1.500 millones de pesetas.

Año 1896.—Dominios: España, Baleares, Canarias, Filipinas, Antillas.

Deuda pública, 6.000 millones de pesetas.»

Nuestros actores



Noticias generales

Ayer se ocupó la Comisión provincial de la provisión de la plaza de Médico civil de la Comisión mixta de Reclutamiento, y después de leídos los expedientes de los aspirantes se procedió á votación, resultando empate.

Votaron á D. José López Cortijo los diputados Sres. Cuesta, Criado y Barco, y á D. Ricardo Franco los diputados Sres. Moreno y Jimeno y el Sr. Gobernador civil.

En este estado se suspendió el acto y hoy se reunirá de nuevo la Comisión provincial, siendo de suponer haya también empate, en cuyo caso decidirá el voto de calidad del Sr. Gobernador.

Es, pues, casi seguro, que será nombrado D. Ricardo Franco y suplente D. Angel Blanco.

El Comandante de Infantería D. Enrique Páramo, que perteneció algún tiempo á la guarnición de Guadalajara dejando muchos amigos en esta capital, ha sido nombrado gobernador del cuartel del general Arolas.

El presbítero D. Nicolás Sierra Muñoz, natural de Galve y Auxiliar del párroco de Higes, ha sido nombrado Regente de la iglesia parroquial del pueblo de Caracena, provincia de Soria, de cuyo cargo tomó posesión hace unos días.

Las escuelas de niños de esta provincia de Budia y Cifuentes y las de niñas de Almoguera, Cogolludo, Pastrana y Tendilla, dotadas aquéllas y éstas con 825 pesetas, se proveerán en breve por oposición.

Se ha dispuesto que los individuos comprendidos en el sorteo supletorio para Ultramar, tienen derecho para verificar su redención por 2.000 pesetas hasta ocho días antes de su embarque.

La Junta central de derechos pasivos ha declarado á doña María Anacleto Isabel Tellez, hija de D. Casimiro, Maestro que fué de Campisábalos, con derecho mientras no contraiga matrimonio, á la pensión de orfandad de 363 pesetas 33 céntimos anuales.

Hoy, según ya tenemos anunciado, tendrán lugar las subastas para la adjudicación de las obras de construcción de la carretera de Fontanar á Tórtola, presupuestas en 57.557 pesetas y de la de Cañaveras á la de Huete á Tortuera por Priego, en 147.478 88 pesetas.

La rectificación del alistamiento para el servicio militar, se celebrará el domingo último del corriente mes, cuyo acto interesa presenciar á todos los mozos incluidos en el mismo, para poder hacer uso de su derecho, presentando las pruebas, justificantes y documentos oportunos.

En construcción y ya bastante adelantadas las fundaciones del puente de fábrica sobre el Jarama en la carretera de Torrelaguna á Guadalajara, y conocida la mayor altura que las últimas avenidas habían tenido sobre todas las conocidas, el Ingeniero D. Enrique Cardenal procedió á modificar el proyecto dando mayor altura á la rasante.

El puente se construirá definitivamente con cinco arcos, rebajados al $\frac{1}{2}$ de 15 metros de luz, con boquilla de sillaría y bóveda de sillarejo, sobre elegantes pilas de buena piedra caliza compacta. Su presupuesto asciende á 228 817'62 pesetas, y ha sido propuesto el lunes último, por la Junta Consultiva, para su aprobación.

La época que atravesamos ahora debe ser aprovechada para practicar las operaciones y ensayos que no es posible ó fructuoso llevar á cabo fuera de ella.

En tal concepto debemos recomendar el escaldado de las cepas, operación muy práctica, sencilla y económica que debe hacerse precisamente durante el invierno. Sabido es que está fundada en la aplicación de agua muy caliente sobre las cepas, sirviéndose de hornillos y calderas portátiles y algunos útiles muy sencillos que se construyen al efecto por un coste muy reducido con relación á los beneficios que produce el tratamiento.

El escaldado y el descortezado de las cepas son de reconocida eficacia para combatir la *piral* y otros muchos insectos que tantísimo suelen mermar las cosechas.

Días pasados dirigió el Coronel retirado, director del Colegio de Huérfanos, D. Juan José Orozco, sentidas frases de despedida á los acogidos en dicho establecimiento benéfico.

La salida del Sr. Orozco, será indudablemente muy sentida por los huérfanos, á quienes quería como hijos, é indudablemente habrá sido para dicho señor motivo de tristes recuerdos que habrán torturado su ánimo.

Ha sido destinado á la Reserva de esta capital el comandante de infantería D. Angel Lluch y Villarrubia.

Ha sido nombrada por el Rectorado auxiliar suplente de la auxiliar propietaria de la escuela de niñas de Pastrana, que desempeña la escuela interinamente, D.^a Eugenia Claver y Librero.

Nuevamente ha recaído en su enfermedad el Obispo de Sigüenza, D. José María Caparrós, que se halla en Murcia, y tan grave es el estado en que se encuentra, que antes de ayer le fueron administrados los santos sacramentos, temiendo un desenlace funesto.

Ha sido promovido al empleo inmediato de farmacéutico primero, el que lo es segundo y presta servicios en el Hospital militar de esta plaza D. Amantio Calvillo.

En Argecilla se han celebrado las fiestas de San Sebastián y Virgen de la Paz con gran esplendor, acudiendo á la iglesia todo el pueblo. Predicaron los párrocos de Almadrones y Cogollor y gustaron mucho los sermones.

Se ha pensado fundar en Brihuega la asociación internacional de la Cruz Roja, y al efecto han mediado inteligencias con el presidente de la Comisión provincial y es posible que se instituya con una sección especial de socorros á los pobres de la localidad que no tengan medios de alimentación durante el invierno.

También se proyecta establecer la Cruz Roja en otras cabezas de distrito de esta provincia.

La Junta central de Derechos pasivos, ha trasladado á la Junta provincial de Instrucción pública de Guadalajara 1.660'52 pesetas, para pago de la jubilación de D. José Ruiz Valdenebro y orfandad de D.^a Lucas Adelaida Ortega.

A interrogatorio de la Dirección general de los Registros y del Notariado, se ha manifestado, después de oída la Diputación provincial de Guadalajara, que no es conveniente alterar la demarcación notarial.

Carece de fundamento la noticia que ha circulado estos días, relativa al traslado á Almería del Gobernador civil de esta provincia D. Javier Betegón.

Se halla vacante la plaza de Médicoo-

Cirujano de Valdeconcha, y puede ser solicitada hasta el día 28 de Febrero próximo.

Le ha sido concedida la jubilación á la maestra de Tordesilos D.^a Juana Palacios y Millán.

Se dice que ha sido pedido con toda urgencia una de las ternas que han de formarse para proveer la vacante de Juez municipal. En todas ellas, según noticias, figuran tres Abogados.

Ha producido muy buen efecto la noticia que ha circulado estos días de que la nueva Junta de gobierno del Casino de Guadalajara piensa dar bailes de confianza todos los meses.

Seguramente que el acuerdo habrá de ser del agrado de las señoritas que en noches de verbena frecuentan los jardines de dicho centro de recreo en apacibles noches de verano.

Por Real orden de 20 del actual, se ha concedido la Cruz de 1.^a clase del mérito militar con distintivo blanco y pasador especial de profesorado, al capitán de Ingenieros D. Alejandro Rodríguez Borlado y Alvarez, Profesor de la Academia de dicha arma.

El domingo tuvimos el gusto de saludar en Guadalajara á la Excmo. señora Marquesa de Villamejor y á su hijo el Excmo. Sr. Conde de Romanones.

Nuestro director Sr. Bozal, celebró con el Sr. Conde de Romanones una larga conferencia relacionada con la política en general y con la de la provincia aparte de otros asuntos particulares, y de dicha conferencia resultó la conformidad más absoluta en los asuntos que se trataron como no podía menos de suceder, dada la cordialidad de relaciones que de antiguo existen entre ambos conferenciantes, siendo por tanto gratuitas las afirmaciones que en contrario puedan hacerse.

Nos dicen de Brihuega que es allí muy sentida la marcha del Capitán de la Guardia civil D. Carlos Burgos, destinado á esta capital de segundo Jefe de la Comandancia.

El Sr. Burgos y su simpática y elegante esposa, habíanse granjeado el aprecio del pueblo de Brihuega, y en aquella importante población donde existe selecta sociedad, eran muy considerados y queridos lo mismo por personas de posición que por los más humildes obreros.

El Ayuntamiento de Argecilla celebra sus sesiones en la Casa consistorial sin temor á la muerte, pues ofrece gran peligro después de haber venido abajo el paredón de la parte del saliente.

Algunos Concejales, según ha dicho uno de ellos en carta que tenemos á la vista, temen al peligro, pero consienten que se celebren sesiones en un edificio en ruinas.

Sin duda, el Alcalde debe ser muy miope y lo recomendamos al señor Gobernador por si un día se hace preciso exigir responsabilidades, caso de que ocurra alguna desgracia.

Se ha concedido derecho preferente á ingreso en el Colegio de Huérfanos de esta capital, á D. José y D. Adolfo Jimenez de la Orden, hijos del primer Teniente de Infantería fallecido, don José Jimenez y de su viuda D.^a Felisa de la Orden; derecho á ingreso cuando les corresponda, á doña Elena y don José, hijos del primer teniente que fué de infantería don Juan Briones y de su viuda doña Carolina Barragán; y derecho preferente al ingreso en dicho colegio, á doña Amparo, doña Juana, doña Julia y don Sebastián Gomila García, hijos del capitán de infantería fallecido don Ramón Gomila y de su viuda doña Francisca García; y á doña Agustina, doña María Estrella, doña Concepción y don Claudio Gargallo Zurbano, hijos del primer teniente de infantería don Juan Gargallo y de su viuda doña Dorotea Zurbano.

En vista de las consultas elevadas al Ministerio de la Gobernación sobre compatibilidades del cargo de Médico de la Comisión mixta de reclutamiento con los de Diputados provinciales y con los de Médicos que sean por otros conceptos funcionarios del Estado, la provincia ó el Municipio, se ha declarado de Real orden:

1.^o Que los Diputados provinciales están incapacitados en sus provincias respectivas para ser nombrados Médicos de las Comisiones mixtas de reclutamiento.

2.^o Que los Médicos titulares de los Ayuntamientos pueden obtener nombramiento para las Comisiones mixtas, pero absteniéndose de intervenir ante éstas en los reconocimientos de los mozos alistados en el Municipio en que prestan sus servicios.

3.^o Que los demás médicos que desempeñen funciones retribuidas por el Estado, la provincia ó el Municipio no tienen incapacidad ni incompatibilidad alguna para obtener y desempeñar el cargo de Médicos de las Comisiones mixtas.

Con toda la solemnidad acostumbrada en años anteriores, se ha celebrado en el presente el novenario y fiesta principal á la Virgen de la Paz, cuya Archicofradía se halla instituida en la iglesia del Carmen.

El panegirista P. Moisés Pérez, de las Escuelas Pías de Alcalá de Henares, pronunció un sermón muy elocuente y gustó mucho su manera de decir. Los hermanos de la Paz y Caridad han distribuido entre los presos de la Cárcel varias prendas de ropa interior y calzado.

El domingo, según habíamos anunciado, reuniéronse varios amigos en uno de los salones del Casino de Guadalajara, para obsequiar con un banquete de despedida al Juez electo de Cañete (Cuenca), nuestro buen amigo D. Antonio Hernández Santamaría.

El almuerzo, servido por la señora viuda de Medina, fué espléndido y muy bien condimentado.

A los postres hubo brindis, y fueron muy notables los de los Sres. Bravo y Santamaría, en especial el último, muy sensible y muy elocuente.

A los treinta amigos íntimos que en dicho acto demostraron el afecto y cariño que profesan al ex-Juez municipal de Guadalajara, admiráronse muchos amigos que no pudieron asistir al banquete, entre ellos el Sr. Conde de Romanones.

A fin de que los agricultores alcarreños tomen las precauciones convenientes en lo que se refiere á importaciones de plantas, damos hoy á conocer la lista de las provincias declaradas filoxeradas:

Gerona, Barcelona, Tarragona, Lérida, Murcia, Almería, Granada, Córdoba, Sevilla, Málaga, Jaén, Cadiz, León, Zamora, Salamanca, Oviedo, Orense, Lugo, Baleares y Navarra.

Dentro de poco quedarán separadas en edificios distintos las oficinas de Correos y Telégrafos, continuando las primeras en el mismo local que hoy ocupan, en la plaza de San Esteban.

El Boletín oficial de ayer publica los nombres de los soldados de esta provincia que por haber cumplido el tiempo reglamentario pueden recoger sus licencias absolutas en las oficinas de Reserva ó pedir las por conducto de los Alcaldes.

Ha sido trasladado al Gobierno civil de Burgos, el aspirante á Oficial de 1.^a clase que presta servicios en el de esta provincia, D. Felipe Ramirez de Eparza, y nombrado para la vacante D. Julio Ayuso Escudero.

Durante la noche del 22 al 23, á consecuencia del horroroso temporal de nieves y ventiscas que ha reinado, falleció en el trayecto que media desde Galve á Cantaloja, el vecino de este último punto Patricio Gordo Martín.

Milagrosamente se salvó del temporal un hijo del mismo, de unos 12 años de edad, que le acompañaba.

La Audiencia provincial ha señalado los siguientes juicios orales, para la primera decena de Febrero.

Día 3.—Juzgado de Sacedon: contra Fermín Ortega, por hurto; defensor señor Sagarni luaga y procurador señor Ruiz del Campo.

Día 4.—Sacedon: contra Claudio Calvo, por lesiones; defensor Sr. Solano y procurador Sr. Ayuso.

Día 5.—Pastrana: contra Anastasio de la Torre, por lesiones; defensor señor Carrasco y procurador Sr. Valles.

Día 8.—Brihuega: contra Saldalio Cabellos, por hurto; defensor Sr. López Palacios.

Cuatro aficionados al arte de Thalia nos dirigen un comunicado desde las columnas de un colega local, y toda vez que no les han molestado nuestros juicios sino en lo referente á que no son causa de que no vengan á Guadalajara artistas de verdad, nada tenemos que contestarles.

En cuanto á si Thalia se escribe con

h ó sin ella, pónganse de acuerdo primeramente los cuatro aficionados y luego hablaremos.

Porque se da el caso raro de que uno de los firmantes del comunicado en que se nos censura por escribir Thalia con h, tiene escrita varias veces con ella dicha palabra.

Y así la escriben también todos nuestros colegas locales.

El día 21 se notó la ausencia en el pueblo de Romancos de la anciana Melchora de la Fuente, sin que hasta la fecha se haya podido averiguar el paradero.

Dáse como probable, para un destino importante en Filipinas, tal vez de la categoría de Magistrado de Audiencia provincial, el nombramiento de un conocido Abogado de esta ciudad que milita en el partido conservador.

Renovada la Junta directiva de la Sociedad de socorros mutuos de embotadores jornaleros, establecida en Brihuega, ha sido elegido Presidente D. Antonio Romero Ballesteros.

Ha sido nombrado Sacristán de la iglesia parroquial de Matarrubia don Francisco Sanz de la Mata.

Se han concedido dos meses de licencia por enfermo, para las Minas de Horcajo, (Ciudad-Real), al alumno de la Academia de Ingenieros D. Félix González Gutierrez.

Han sido destinados al Regimiento Reserva de Caballería de esta capital el Comandante D. Ricardo Rodríguez Ochoa y el Capitán D. Vicente Aguilera Turmo.

En breve se publicará en la Gaceta el anuncio de concurso y pliego de condiciones para el arriendo de la recaudación del impuesto de cédulas personales en todas las provincias desde el próximo año económico.

Los cognacs, licors, jarabes y aperitivos de la casa Henri Garnier & C.^o de Países (Guipúzcoa), superan á todos los más reputados nacionales y extranjeros.

¿QUÉ ES UN BESO?

Mil veces quise empezar y no logré concluir; vamos, no pude acertar, ni pude nunca decir qué significa besar.

¿Un beso! ¿Qué puede ser? ¿Será un emblema de amor? Pues no es eso, no señor; que el beso, á mi parecer, es cosa de más valor.

Mas no puede ser así ¡Bueno fuera! ¡Qué locura! No es cosa tan baladí, que á más de una vieja vi besarle la mano á un cura.

¿Es que el besar embelosa? ¿O es que el beso hace felices á quien besa?... ¡Buena es esa! Dígame usted ¿y el que besa el suelo con las narices?

Hay quien dice (esta es más negra) que un beso en un pozo, un hoyo, donde lo que encierra alegría: se conoce que el tal pollo, nunca ha besado á su suegra.

Y en cuestión tan peregrina, dicen que hay beso que da tal ilusión que fascina; ¡digo, si llega usted á besarse contra una equina!

Pero en fin, la cuestión es que por más vueltas que des, no has de sacar más que yo. ¿Lo declaras? Pues ya ves que nadie lo definió.

Mas ¡qué idea, vive Dios! Chiquilla, es todo un suceso, préstame un beso, y con eso, sabremos así los dos, á medias, lo que es un beso.

ENRIQUE SERRA Y RIVAS.

CHARADA

Cierta mañana de Mayo en f do ciudad, nació un *prima prima* bonito como lo era en dos dos.

B. y M.

Solución á la 2.^a número anterior.

CO-CO

Guadalajara.—Imprenta provincial.

CHOCOLATES Y CAFÉS
DE LA
COMPANIA COLONIAL
TAPIOCA, TÉS
37 RECONPENSAS INDUSTRIALES
DEPOSITO GENERAL
CALLE MAYOR 18 Y 19
MADRID P. 4-3

LA MARGARITA LOECHES

Antibélica, antihéptica, antiescréptica, antidiabética, y reconstituyente.
En la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen pues su uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestra. No confundir la botella de LA MARGARITA con la de otra agua que la ha sustituido para que el público la confunda con aquella.
En competencia LA MARGARITA con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aún mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición Internacional de Niza, obteniendo la primera distinción ó sea el

ÚNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

concedido á las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna antes ni después.
Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Sáenz Díez acudiendo á los copiosos manantiales, que nuevas obras han hecho aún más abundantes, resulta que LA MARGARITA de LOECHES es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y la única que contenga carbonato ferroso y magnésico, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes; tienen las aguas de LA MARGARITA de LOECHES una proporción y combinación que las hacen sus componentes, y es tal la proporción y combinación que las hacen sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades hepáticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresan la etiqueta de las botellas, que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 15, bajo derecha, donde se dan datos y explicaciones. P. 4-4

Fácil ganancia accesoria
Pesetas 4.800, sueldo fijo anual pueden procurarse personas de cualquier clase social que deseen ocupar sus ratos de ocio. Ofertas á F. 107, John F. Jones y Compañía, 31 bis, Faubourg Montmartre, París.

CARABAÑA
INTERESA Á TODOS SABER
1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que la de Carabaña.
2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña, y que es de origen volcánico.
3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.
4.º Que en el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.
Son Purgantes, Depurativas, Antidiabéticas, antihépticas, Antiescrofulosas y Antisifilíticas.— Declaradas por la ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda la economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.
La salud del cuerpo interior y exterior
Opinión favorable médica universal, con treinta grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.
Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, Asia, Africa, América y Oceanía.
Depósito general por mayor, R. J. Chavarri
87, Atocha, 87, Madrid. —P—

DROGUERIA Y FARMACIA
DE
AGAPITO NUÑEZ GIL
Mayor alta, número 7.—Guadalajara
En este antiguo establecimiento se encuentra un buen surtido en específicos, jabones de olor de muy buenas clases, pinturas, etc.
Además acaba de ponerse á la venta, la harina de coco, muy útil como alimento, para toda clase de ganados. —P—

TOS
EL REMEDIO MAS SEGURO, EFICAZ
cómodo y agradable para curar la TOS, son las
PASTILLAS del Dr. ANDREU
casi siempre desaparece la TOS al concluir la 1.ª caja
PIDANSE EN TODAS LAS FARMACIAS

CARRERAS
CIVILES Y MILITARES.
El comandante de Infantería D. Ramón Flórez, Profesor que ha sido de la Academia del Arma, abrirá el día 1.º de Febrero próximo clases de preparación y reposo, generales y particulares para carreras civiles y militares.
MAYOR BAJA, 79, 2.º 9-3
PAPEL POR ARROBAS
Se vende á 350 pesetas arroba en la Administración de LA CRÓNICA.

MONTE
Se desea comprar uno de caza en esta provincia, que valga de ocho á doce mil duros. Dirigirse al Director de LA CRÓNICA, Jáudenes, 18, 2.º
HORNO
Se alquila el antiguo y acreditado de San Gil. Para tratar con su dueño el Director de LA CRÓNICA, Jáudenes, 18, 2.º —Av.—

GRAN FERRETERIA
ALMACEN DE HIERROS, CRISTALES
DE LA VIUDA DE MORILLAS
MAYOR BAJA, 52
(frente á Santiago)
Guadalajara.
LAMPARAS COLGANTES
Y DE MESA
Elegantes camas de hierro.
Colchones de muelles.
BATERIAS DE COCINA
HERRAJES Y CLAVAZON

CAL HIDRAULICA Y PORLAND
HERRAMIENTAS PARA OFICIOS
y espejos de luna de primera.
PERSIANAS — 4-3
cómodas, mesas de noche y varios muebles y otra infinidad de artículos que comprende el ramo.

FARMACIA de J. MEDRANO
41, Mayor alta, 41
GUADALAJARA
Pectoral
Zumo de las Pampas
Específico el más eficaz de los conocidos hasta el día para combatir todas las afecciones de las vías respiratorias. Tos, asma, tisis coqueluche; tos convulsiva (ferina), ronquera, etc., etc.
La composición exclusivamente vegetal, inofensiva en un todo, está hecha de plantas de origen americano.
Precio del frasco, 2 pesetas
Vino de peptonas
El más excelente para reponer fuerzas en enfermos convalescentes.
Precio botella, 3 pesetas
Vino peptonas ferruginoso
El mejor para reponer sangre perdida en el organismo.
Precio botella, 3'50 pesetas.

TODO GUADALAJARA LO DICE
y es verdad,
PARA VENDER BARATO LA CASA DE
MIGUEL GOMEZ
50, Mayor Alta, 50.
Inmenso surtido en géneros para la presente estación.
Lanas para vestidos de señora, desde 50 céntimos vara.
Franelas algodón, clases buenas, desde 30 cts. vara.
Pana superior, desde 1,50 pesetas vara.
Chalecos de Bayona, para señora, desde 2 pesetas.
Chalecos de Bayona, para caballero, desde 2,25 pesetas.
Pañuelos abrigo, novedad, desde 2,50 pesetas.
Tapabocas de lana, desde 2 pesetas.
Camisetas para caballero, desde 0,60 id.
Calcetines para caballero, desde 0,25 id.
Medias para señoras y niños, desde 0,25 id.
Corsés para señoras, desde 1,25 id.
Camisas con buen bordado, para señora, desde 2 pesetas. Chambras, desde 1,25 idem.
Enaguas, desde 2,50 id.
Camisas planchadas para caballero, desde 2,50 id.
Camisas satén y franela, para caballero, desde 3,50 id.
Mantas de Palencia, desde 2,50 id.
Sábanas de un ancho, desde 2,50 id.
Estambres, guantes, mitones, fajas, puntillas, cintas de seda y otros muchos artículos imposibles de enumerar.
Grandes rebajas en precios por fin de estación.
Compra y venta de toda clase de saldos.—Esta casa es la que vende más barato en su clase. —P—

STURGES Y FOLEY
ANTES PARSONS, GRAEPEL Y STURGES
ALCALA, 52 | ACERA DE RINCÓN,
MADRID | VALLADOLID

Arados, Gradas, Escarificadores, Sembradoras, Rodillos, y toda clase de maquinaria para la agricultura.
ESTAN DE VENTA:
En Guadalajara únicamente con la viuda de Morillas.— En Fuquera, únicamente con D. Fermín Fenies.— En Torrejón del Rey, únicamente con D. Julián Olmo.— En Asunción, únicamente con D. Simón Lafón.— En Meco, únicamente con D. Baldomero Puerta.— En Alcalá de Henares, únicamente con don Vicente Saldaña.— En Torrejón de Ardoz, únicamente con D. Mariano López.— En Tordesillas, únicamente con D. Juan Francisco Alcalá.— En Jadraque, únicamente con D. Manuel Rodríguez.— En Cogollos únicamente con D. Florentino Sánchez. P. 4-4

Consultorio Médico-Quirúrgico Internacional
MADRID, ARENAL, 1. TELÉFONO 783, MADRID
GUARDIA MEDICA PERMANENTE
Dirigido por ocho médicos especialistas de diferentes naciones, D.ª Aurelia Gavazutti, especialista en las enfermedades de la matriz, y un dentista.
Especialidades de este Centro. Inhalaciones de ozono, obtenidas por procedimientos puramente físicos, físicos aparatos en España para el asma, la clorosis, anemia y debilidad.
Inhalaciones ozonizadas de guayacol, creosota y yodoformo para el tratamiento de las enfermedades de la laringe y pulmones, bronquitis, laringitis catarral y granulosas y tuberculosis, laringe pulmonar. Vaporarios especiales para las enfermedades de la garganta, nariz, oídos y cuero cabelludo. Electricidad estática, farádica y dinámica para las enfermedades nerviosas (parálisis), úlcera inveterada de la matriz, úlcera redonda del estómago, dispepsia atónica, tumores, infartos, artritis y reumatismo. Baño eléctrico para las enfermedades medulares. Aparatos para Ozono, de 10 á 50 pesetas.

MALES DE LA VEJIGA DE LA OBINA
Curación pronta y radical con el empleo de las corrientes continuas para los catarras crónicos de la vejiga, afecciones de la próstata, epimastoides, debilidad genital, orina con posos, incontinencia, etcétera.
Tratamiento y curación pronta, segura y radical de las enfermedades sífilíticas y venéreas.
Consultorio Médico-Internacional, Arenal, 1

Jugos orgánicos brownesqueadizanos, testicular de sustancia gris y de la glándula tiroidea para combatir la ataxia, la neurastenia, mielitis, debilidad, tuberculosis. Tubos de 8 c. e. 5 pesetas.
Píldoras antiépilépticas faldemann para la epilepsia, eclampsia, baile de San Vito, mal de corazón; 8 pesetas caja.
Gotas antihistéricas faldemann para el histerismo, aura epiléptica, bolo histerico, convulsiones, etc. 5 pesetas frasco. Van por correo.

CLINICA DENTAL
DEL CONSULTORIO MEDICO INTERNACIONAL
Dos patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.
Dientes de caucho (sistema antiguo) desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 1/0; sistema antiguo en níquel ó aluminio desde 20; en oro desde 500. Empastes desde 5; amalgamaciones desde 10; orificaciones desde 20.
Mento-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas; fortalecer los dientes movidos; curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el bache de los niños.
Coralina.—Palvo de Coral esterilizado; recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 2 ptas. frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.
Horas de consulta: de 9 de la mañana á 7 de la tarde; de 9 á 10 y media gratis á los pobres.
Se consulta por carta. —P—

MADRID, ARENAL, 1
GUARDIA MEDICA PERMANENTE
ALDRUFEN, VIDAL Y COMP.ª
horticultores
RAMBLA DE CATALUÑA, 153.—BARCELONA.
Arboles, plantas y semillas.—Construcción y conservación de Parques y Jardines.
Expedición á provincias y Ultramar.
PRECIOS REDUCIDOS.
Se remitirá gratis el Catálogo á quien lo solicite. 10-3

PLATERIA
DE SALVADOR ORTEGA
Se halla establecida en la calle Mayor baja, 42, frente al Colegio de Huérfanos.
Venta y construcción de objetos de oro y plata.
Se hacen composturas y se compran toda clase de alhajas de oro y plata.
Mayor baja, 42. —Av—
COLEGIO DE 2.ª ENSEÑANZA
Director: D. Marcos M. de la Calle
(Previamente autorizado por el Sr. Rector para dedicarse á la enseñanza privada)
MIRANDA, 2.
Se ha encargado del repaso de las asignaturas de Ciencias en este Colegio, el Sr. D. Francisco Aguilera, ilustrado profesor auxiliar de esta sección en el Instituto.
Las asignaturas de la sección de Letras, continúan siendo repasadas por el Sr. Lacalle.
Para más detalles dirigirse al Director, de ocho á diez de la mañana.

CAMPOS ELÍSEOS DE LÉRIDA
Gran Establecimiento de Agricultura y Floricultura.
DIRECTOR PROPIETARIO,
P. FRANCISCO VIDAL Y CODINA,
Comisario de Agricultura, Industria y Comercio de la provincia de Lérida, proveedor de la Asociación de Agricultores de España. Cultivos en grande escala para la exportación.
Especialidades para la formación de jardines y parques.
Frutales de todas clases, los más superiores y nuevos que en España se conocen.
Arboles maderables, de paseo y de adorno.
Plantas de jardinería, todo cultivado con el mayor esmero y á precios sumamente económicos.

VIDES AMERICANAS.
Variedades las más resistentes á la Filoxera y á la clorosis, de garantida autenticidad.
Ingertos por encargos, en grandes cantidades.
LATHYRUS SYLVESTRIS WAGNER.
Nueva planta forrajera para terrenos secos y áridos.
Representación única autorizada en España para la venta de la verdadera semilla de esta planta procedente de la Sociedad Internacional de Segetales, de Kirchheim—Teck.
Transporte en tarifa especial por todas las líneas férreas de España.
Se enviará el Catálogo general y los especiales de precios corrientes de este año, gratis por el correo, á quien los pida. —P—